
15、长夜茫茫愁不眠
那一晚由万隆回到三宝垄，

休息了两天，第三天学校开学正
式上课。

往时每逢开学，第一天到校，
心里总是欢舞雀跃，第一想知道
的是学校有没有添聘新老师，尤
其是漂亮的女老师。

一个漂亮的老师在课堂里
授课，学生们在直觉上就感受到
一种温和的气氛，这在教学和师
生互动方面就有着一定的影响。

第二要知道班主任是哪一
位老师，旧老班友是否如数到
齐，这是我最关心的事；三年同
窗，在一起相处的友谊是一份可
贵难得的“亲情”，超越了普通友
谊的感情，值得正视和珍惜。

但今天一进“校门”，心里却
生出一种失落和戚戚然的悲哀。

学校“大门”是中华公学后
面操场的便门，进入“大门”，但
见操场上用竹棚茅瓦盖筑起两
座——每座隔成六间的教室，共
十二间教室。座与座之间留出
约一米宽的走道以做通路，教室
左右前后相背相靠，简陋莫名。

心想，在这样简陋直至的竹
棚里“踎”三年读高中，真是情何
以堪，不禁悲从中来不可断绝。
（踎 读mou，意思是长时间的蹲
着，常用在粤语。）

第一声钟声响，上课了；走
进教室里去，见到旧老班友一个
不少，全数安然在座，心里甚慰，
加上北加浪岸与梭罗有二十多
名来的新班友，全班共有四十八
名同学，我感到落实了，下意识
的安慰自己，“斯是陋室，惟吾德
馨”，既来之则安之，暂时屈就有
什么大不了。

晚上躺着，一时无法入睡，
说“心有戚戚焉”，不如说“心有
不甘”来得确当；平时我可以向

父亲倾吐聊聊，现在也不知父亲
与四姨——我的二娘在讲些“什么
故事”。

两个弟弟都睡得很熟，我辗
转反侧，愁肠思绪涌上心头，不
免就想到了表妹。说实在的，这
些日子自己“无事忙”地也不知
在忙些什么，几乎把表妹忘得一
干二净。

想起表妹，心湖起了澎拜，
一发不可收拾。回想在万隆那
些天，那是我一个短促而欢乐的
日子。

万隆天凉气爽，在姑妈家里
玩了十来天，我有一种心平气和
心宽体胖的感觉。

在绚烂柔和的晨曦下，站在
阁楼的栏杆角眺望，晨风吹过，偷
偷地在我脸上轻轻一吻，道了声
早安便“一笑飘过”。

远山朦胧含黛，树梢小鸟跳
跃唱晓，附近“佳音堂”的钟声当
当，圣歌悠扬；盆里一株绽放的
玉兰娇艳欲滴，白色的花瓣还滚
着露珠，暗香不绝如缕，清幽扑
鼻，中人欲醉。

这个时侯表妹提着香醇热
腾的咖啡，一手拿着一盘刚煎熟
的“苏美堂”豆腐，小心翼翼慢慢
走上楼，倒了两杯咖啡，我们俩
就站着轻轻地一口一口的啜着，
间中表妹叉块豆腐吹着，然后放
到我嘴里让我慢慢地噬食；礼尚
往来我也借花献佛叉了块豆腐
塞到她嘴里，她深情的看了看
我，随后把杯盘放到一边，双手
从背后轻轻地绕在我的腰间，把
头脸贴在我的背上，闭上双眼，
尽情消受，此情此景，这旖旎风
光，这柔情蜜意，“人间难得几回
醉”，原来也不过如斯。

我愿与清风飞翔共舞，与朝
阳引吭高唱。

我拉开房门悄悄走出屋外，
本想让清爽的夜空舒緩思绪，却
反而引起“为谁风露立中宵”的
愁怀。 （未完待续）

民以食为天，“吃了吗？”也就成
了许多华人亲切的见面问候语。在
印度尼西亚语中的谋生一词也被称
作找一口饭吃。有人说，生活是一个
柴米油盐的过程。贤人曰，食色性也。
所以在这里闲聊一下小吃应该可以吧。

记得小时候在东爪哇老家，我们
一家人是和漳州出生的外婆住在一
起的，每逢端午节外婆一定会包由竹
叶裹的糯米粽子，既有肉馅，也有碱
粽子。亲朋好友送来的粽子也都就
是糯米做的，其美味在我记忆中挥之
不去。某日在我现在的雅加达家门
前，路过一个卖粽子的小贩，被童年
的回忆触发，我买了三个。呃……那
天下午想大开胃口大吃一顿肉粽子，失
望了——不合所意，粽子是大米做的，不
是糯米。直到那时我才知道并非所有
的粽子都是用糯米做的。正如井底
之蛙，走出去了才知道它有不止一种
的米料。请原谅，从小只知道吃糯米
粽子的我，换取另一种的就没了胃口，因
此方才买的三个粽子都由其他家人吃完。

一天下午，在老板家厨房里看到
一位日本客人，忙忙碌碌地在干活，
据一位家人介绍，客人是老板的日本
朋友，是一位五星级酒店的日本料理
厨师，他在展示寿司制作技艺。等他
的厨艺作品整齐地摆放在餐桌上后，
我也被邀请去试一试。坦白说，在此
之前，我只听说过寿司这个名字，但
从未尝过。我看着盘子里的饭团，脑
海里立刻浮现出美味的Lemper的形
象。不多说，拿了一个直接塞进嘴
里。哇……又软又湿又腥的饭团。
我看它是用日本软饭加上紫菜、生蛤
蜊片、生鱼片、生虾肉片等卷起来做
的。在此不得不讲讲我对米饭的挑

剔，我喜欢吃糯米饭，我喜欢吃饭粒
一粒一粒分别的米饭，太软太湿太粘
的米饭就不合我味口。我宁愿享用
玉米饭比起糊状米饭，再加上生海鲜
肉片。哎呀……嘴里的寿司不得不
尽快吞下肚里并迅速离开——担心
被邀再吃。

一个工作日，公司派我陪两个来
访的日本技术专家，中午带他们去
了一家日本餐厅，不懂日本料理菜
单的我就请他们点菜。他们问我是
否吃过生鱼，我说没吃过，他们建议
让我尝试尝试。虽然日本人有一种
母公司人的自豪感——傲慢吧，可
是对待别人是挺有礼貌的，不愧为
礼仪之邦国人的后裔，我也礼尚往
来不亏待客人，点生鱼我点头了。
几道菜中，有一个盘子里面装有六
个切成薄片的生鱼卷。我知道“刺
身”是日本人最喜欢的食物，但我从
来没有吃过，所以开饭时我只能模
仿他们所做的一切过程，把鱼肉蘸
了酱油和芥末后送进嘴里。我看到
他们吃得津津有味，代表东家公司
的我，也模仿他们吃喝玩乐的作风，
微笑着吃，假装吃好。其实当时我
就是个吃黄连的哑巴，皮笑肉不
笑。想把嘴里的东西吐出来肯定是
没有礼貌的，就尽快喝上一杯茶，把
嘴里的生鱼硬硬地咽下去。看来我
有演戏的天赋，我的伪装没有暴露，
表面看得见的是我的幸福脸。当他
们问我对生鱼片的看法时，为了社
交礼仪，我回答说好吃。嗯……后
果让我受苦了，也许是我彬彬有礼
被认可，接着就像是戏剧里的一幕，
他们把刺身盘子推到我面前边说：

“全给你。”盘子里还有三卷生鱼呀。
我心里抱怨道：“够受了吧！”呵呵。

还是说鱼，不过是换了时间和地
点，故事是我在圣诞岛工作的时候，
一个星期天下午，和两三个朋友在酒
店后面的悬崖上钓鱼，一群日本游客
走过来，看到被钓到的活蹦活跳的
鱼，游客说：“新鲜鱼。”我们一个朋友
接应说：“是的，新鲜的鱼。要不要尝
尝？”他们回答说：“好。”好了，我们立
即取了一条鱼，用切饵刀将其纵向切
割，然后将切好的几块鱼肉递给他
们。不用洗，没有芥末，也不多说，两
名游客立即嚼着鱼肉，还连连称赞
说：“鲜鱼，鲜鱼！”

下边要讲的是属于主食类吧，有
一次我参加了珀斯周边一日游团，
参观了一个土著村，他们给游客准
备了简单的午餐。在澳洲工作了三
个月的我，不是每天能遇到米饭，当
看到桌子上有黄米饭时，哇……顿
时心花怒放馋涎欲滴，脑海中浮现
出了美味黄米饭的画面。一开饭，
黄米饭为第一选择，而且多拿了
点。吃了一口……没有家乡黄米饭
的鲜味口感，美味的椰奶和香料在
这里一点都尝不到，只有颜色没有
味道。有句印尼俗语说：“不同的田
地就有不同的茅草，不同的深渊就
有不同的鱼。”好了，盘子里因为馋
嘴而多拿的黄米饭也该把它吃完。

老人家经常劝告孩子，在食物上
不要太挑剔。的确，一种食物好吃与
否是相对的。专家说，尝到食物的味
道只有舌头那么长，人的口味爱好是
随着人类自身的成长而形成的，即使
我们还是在肚子里的胎儿。

自从拜登入主白宫，极
力窜唆西方国家以人权自
由、强迫劳动为由干涉中国
内政。6月22日召开的联合
国人权理事会第 47 届会议
上，加拿大代表一些西方国
家借涉疆、涉港、涉藏等问题
攻击指责中方。但有 90 多
国挺身而出，反对以“人权”
为借口干涉中国内政。

白俄罗斯代表 65 个国
家作共同发言，强调尊重各
国主权、独立和领土完整，不
干涉主权国家内政是国际关
系基本准则。香港、新疆、西
藏事务是中国内政，外界不
应干涉。呼吁恪守联合国宪
章宗旨，尊重各国根据国情
自主选择人权发展道路的权
利；呼吁坚持多边主义和团
结协作，通过对话促进与保
护人权，反对以毫无证据的

“人权问题”指责中国。
此外，海湾合作委员会6

个成员国集体致函支持中
国，还有20多个国家准备以

单独发言的方式支持中国。
共有超过 90 个国家以不同
方式表达对中国正当立场的
理解和支持。

以色列首次加入西方联
署，借人权指责中方，突显该
国新政府“对华政策的转
向”。《今日俄罗斯》25 日原
题“华盛顿让以色列在新疆
事务上谴责中国，这种虚伪
和以己度人的做法令人吃
惊”评论，西方难道忘了上月
的加沙危机？美国犯了巨大
战略失误。以色列借“无凭
无据”的涉疆问题责难中国，
这是对国际人权的嘲弄，尤
其是对穆斯林的嘲弄。当联
署上演时，最大的讽刺是，没
有一个伊斯兰国家加入西方
针对新疆的声明和指责。

中国新疆维吾尔自治区
科协副主席古丽娜尔·吾甫
力于 22 日在联合国人权理
事会代表中国政府发言，介

绍新疆近年来社会经济发展
和人权成就，强调任何反华
势力都破坏不了新疆安定团
结的大好局面。当今新疆社
会大局持续稳定向好，已连
续四年多未发生暴恐案件；
经济实现高质量发展，综合
经济实力不断跃上新台阶，
脱贫攻坚取得全面胜利，

中国香港特区青年陈颖
欣 24 日以非政府组织代表
在人权理事会上发言，表示
G7 成员不应沉溺于他们仍
可左右国际规则的美梦中。
前些时的 G7 峰会对中国无
端指责，称香港国安法侵犯
公民权利和自由，事实上香
港人民欢迎国安法，因为保
护了人民正常生活的权利，
免受暴力侵害。G7 都有自
己的国安法，为何不准中国
在主权领土上维护国家安
全？

况且，当“出头鸟”的加

拿大在人权纪录上血迹斑
斑。今年 5 月，不列颠哥伦
比亚省一处寄宿学校旧址发
现 215 具儿童遗骸，年幼者
仅 3 岁，是加拿大“种族灭
绝”的力证。专家认为是同
类墓群的冰山一角，一百多
年来，约 15 万印第安、因纽
特原住民儿童被强制送进寄
宿学校学习白人文化，孩子
受到不人道对待甚至丧命，
这些事实却被长期隐瞒。

多家媒体 6 月 24 日报
道，加拿大萨斯喀彻温省南
部发现 751 个无名坟墓，其
原址是一所印第安寄宿学
校，开办于 1899 年，1997 年
关闭。该省印第安人部族长
老召开记者会称，这是“迄今
为止加拿大发现的最大规模
无名坟墓群”。《纽约时报》认
为，原住民寄宿学校墓葬的

“发现”，令加拿大陷入舆论
漩涡，其压迫原住民的罪恶

史受到国际聚焦。
特鲁多却仍保持对原住

民的权力傲慢，强势主导“和
解”的过程，要求原住民对政
府做的一切感恩怀德。甚至
想通过“和解”在政治上捞一
笔，让道歉变成加拿大“高
尚”的标志。因为这种狂妄
自大，使他们在丑闻迭出时，
还自炫为“处理得当”而道德
底气十足，特鲁多说：“我们
承认过去犯下惨痛错误的责
任；但中国却不承认有侵犯
人权的问题。”

然而加拿大的原住民没
那么好骗了，他们在为自己
的尊严和权益进行抗争。关
键是国际社会必需支持他
们，让迟到的正义取得公平、
真实的胜利；让以血腥殖民
致富的政权面对国际社会时
有羞耻感。这当然包括美、
英、德、法、日、澳、西班牙等
殖民主义国家。

中国常驻联合国日内瓦
办事处代表陈旭在联合国
人权理事会上代表观点相
近国家作共同发言，呼吁国
际社会消除不平等，保障弱
势群体权利；呼吁人权理事
会发挥积极作用，加大对弱
势群体的保护，让发展成果
更多更公平地惠及所有群
体。并对加拿大严重侵犯
土著人权、种族歧视深表关
切，敦促对土著、儿童被残
害案件进行全面、公正的司
法调查。

乌克兰外交部 24 日晚
发表声明，强调重视同中国
的战略伙伴关系，并于25日
宣布撤回参与西方个别国家
发起“新疆人权状况联合声
明”的联署。这让西方堆砌
围堵中国的“人权灯塔”出现
了裂痕，在缺乏凝聚力、能量
的情况下，恐怕不久即将坍
塌！
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参观了两次的雅万高铁工
地，参观时大家都要戴安全
帽、穿安全背心和安全靴，
并 由 刘 阳 等 领 导 陪 同 参
观。其中第 2 次参观的印
象最深，参观了高铁桥柱、
制弯曲钢筋、制钢梁、大型
机械机器铺轨等，并认识了
中国高铁特色持性及其历
史。使大家大开眼界，加深
了对高铁的认识。

进入 2020 年，新冠疫情
日趋严峻。但是，高铁建筑
没有止步，只是把建筑工作
和抗疫紧密结合为一，照旧
争分夺秒按计划进行。

我们目睹高铁建设者，
那种坚苦奋斗、忘我劳动的
精神，深受感动。这时，适
值牙律橘子大丰收的季节，
我突然想到战斗在高铁战

线上的亲人和员工，建议向
他们送上牙律橘子以示慰
问。没想到理事们听了一
呼百应。于庚子年 7 月 31
日，我们特选了 30 公斤优
质的又黄又大的牙律橘子，
通过快递送到中铁二分部
的高志敏老师。不到 3 个
小时便送到了。我收到了
高 老 师 感 人 的 短 信 ：“ 感
谢作协的老师们，橘子很
新 鲜 又 甜 又 香 ，应该是从
树上刚摘下，我都分给员工
了，谢谢文友们的爱护、关
怀和支持。”看了这短信，
我深深体会，橘子包含着
我 们 对 神 州 亲 人 的 深 情
感激和谢意；我仿佛听到
了 来 自 远方母亲一句句温
馨、语重心长和鼓舞人心的
回音。

同年 10 月 1 日(这天刚
好又是中秋节），我们收到
了两箱的物品，打开一看，
是又红又大的中国优质苹
果，原来是刘阳副经理送来
的。看了，我不禁流下滴滴
热淚......给我精神上巨大的
鼓舞和力量。我怀着激动
的心情，匆匆安排将大苹果
分友给理事和文友们。

雅 万 高 铁 是“ 一 带 一
路”的产物。是2013年习主
席提出的伟大倡议。“一带
一路”以政策沟通、设施联
通、贸易畅通、资金融通和
民心相通为主要内容。由
于“一带一路”互利共赢，造
福沿线国家人民，推动构建
人类命运共同体，受到各国
特别的欢迎。目前已有 138
个国家和 30 个国际组织和

中国签署 200 余份合作文
件。这“一带一路”已转化
为全球广受欢迎的公共产
品。

自拜登上台后，换汤不
换药，继续向中国攻击、挑
衅和捣蛋。无意中在群组
里，我看见美媒的评论，说
目前中国有 8 项军力超美
国。看内容还客观：⑴中国
战斗力更强；(2)中国陆军更
精锐；⑶中国核威力超强；
⑷中国北斗导航系统更完
善；(5)中国氫弹核威慑更可
怕；(6) 中国空天部隊更惊
人；(7) 中国有恐怖的激光
炮；⑻中国有吓人的歼 20,
量多质高。其实这些只是
一小部分罢了。许多更先
进的武器没有写出来。如：

“东风 41”州际导弹，是中

国最先进、最具威慑力的大
国 长 剑 ，所 向 无 敌 ，射 程
14000 公里，是核力量的中
流砥柱。还有一个美国最
害怕的，是中国火箭军。

这 此 武 器 和 部 隊 ，中
国不是拿来吓人的，或用
于侵略他国的。中国早就
公开声明了，只是防禦性
质，不会首先使用核武器。

当前世界不太平，超级
大国及其喽啰们蠢蠢欲动，
主要目标是中国。我们必
须高度警惕，不能有任何不
切实际的幻想。帝国主义
的侵略本性没有改变也不
会改变．中国早已作了最
坏的打算．《孙子兵法》说得
好，“知已知彼，百战不殆。”
中国军委主席习近平所提
出的一系列强军思想和计

划，是及时的，正确的。超
级大国侵略者早来迟来，中
国都作了充分的准备。中
国早已不是一百年前的弱
国了。让帝国主义和一切
反动派，在 14 亿伟大英雄
的 中 国 人 民 面 前 发 抖
吧！！

适值百年华诞，海外中
华儿女衷心祝贺中国共产
党在新的征程上，再创新的
辉煌！我们深信，14 亿中国
人民在党和习主席领导下，
圆满实现“十四五”计划並
在短期内，使中国成为世界
第一经济体，实现中华民族
伟大复兴的中国梦！

我们深信，有伟大光荣
的中国共产党的领导，中国
一定能从胜利走向新的胜
利！海外中华儿女为有一
个久经考验的党，感到无限
的光荣，感到无比的骄傲和
自豪！

（全文完）
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